

R. J. H. JENKINS, *Studies on Byzantine History of the 9th and 10th Centuries* (Ed. Variorum Reprints, Londres 1970) 388 pp.

Se han recogido aquí veintidós estudios del conocido bizantinista. Para la edición no se ha hecho paginación nueva sino que se ha mantenido la paginación de las revistas originales, pues es una simple reproducción anastática. Al final hay un buen índice.

Los artículos son algunos edición crítica de textos griegos importantes para el estudio del período indicado. Subrayamos la edición de las nueve oraciones de Aretas del código Marc. Gr. 524. Junto a estudios meramente históricos hay edición de textos y referencias de mayor importancia de contenido.

Una buena edición que facilita grandemente el estudio de un período importante de la situación de la Iglesia en Bizancio.

M. M. Garijo-Guembe

*Nicephori Bryennii Historiarum Libri Quatuor*, Introduction, texte traduction et notes par P. Gautier (Corpus Fontium Historiae Byzantinae vol. IX) (Ed. Byzantion, Buxelas 1975) 409 pp.

La obra es la edición crítica de la obra de Nicéforo Bryennios. Tiene una introducción donde hace una presentación del personaje, ofrece los problemas que afectan al manuscrito. Da una muy buena traducción del texto griego colocando en una página la traducción y en otra el texto griego. La edición está llena de notas aclaratorias. Termina el volumen con un buen índice de términos griegos y de nombres propios.

Mikel Ayerbe Asurmendi

T. GARCIA BARBERENA (ed.), *El vínculo matrimonial ¿Divorcio o indisolubilidad?* (BAC 395) (Ed. Edica S.A., Madrid 1978) 577 pp.

La obra consta de diez estudios sobre el problema del vínculo matrimonial en el campo bíblico (R. Trevijano), patrístico (H. Crouzel), textos canónicos del primer milenio (A. García y García), desde el siglo XII hasta Trento (F. Cantelar), sobre el texto de Trento (L. Bressan), sobre las constituciones pastorales del siglo XVI (U. Navarrete), del siglo XVI hasta el Vaticano II (A. Mostaza), el divorcio en las Iglesias ortodoxas orientales (C. Pujol) el divorcio en los estados modernos (G. García Cantero) y una reflexión crítica sobre las tendencias divorcistas actuales (A. Bernárdez).